

simple observación de la vida familiar cotidiana.

Nos llega de Norteamérica, sin embargo, un libro (1) en el que se expresa la hipótesis contraria: la madre es el todo en la vida de una hija (la exclusión de la rela-

(1) Nancy Friedson: *Mi madre, yo misma: las relaciones madre-hija*. Ed. Argos Vergara. Barcelona, 1979.

ción madre-hijo de la obra se podría explicar tal vez por una postura feminista de la autora, tal vez por una falta de interés en establecer teoría general en cuanto a la ciencia psicológica se refiere, aspectos ambos que se traslucen inmediatamente de su lectura) y no sólo durante ese fundamental primer período de

la vida, sino a lo largo de toda ella, y muy especialmente en los años de la adolescencia, en los que, se afirma, puede llegar a cambiar tremendamente la personalidad previa.

Este libro es, sin duda alguna, egocéntrico, ya que sirve como una especie de análisis introspectivo de las relaciones de la au-

tora con su madre, que ella va descubriendo a medida que avanza en su redacción. Pero tiene muchos aspectos positivos. Primeramente, el trabajo lo inició con una clara intencionalidad de objetividad, recogiendo datos sobre las relaciones madre-hija mediante entrevistas personales realizadas con una muestra poblacional. Además de ello, se tiene la valentía de hacer afirmaciones en contra de algunos de los dogmas ya establecidos en el psicoanálisis, lo que puede mover a reflexión a quienes lo practican científicamente. Y por otra parte, la utilización continua de ejemplos sacados de la vida de sus entrevistadas y de la suya propia para avalar sus afirmaciones supone la posibilidad de que el libro pueda ser fácilmente comprendido por personas que no tienen una formación intelectual universitaria. Probablemente, esta sea su mayor acierto: el conseguir servir de ayuda para que las mujeres puedan comprenderse mejor a sí mismas y analizar aquellos momentos y sucesos de su vida que les han marcado para siempre. ■ MARISA RODRIGUEZ MOJON.

## ADIOS A LAS LETRAS

### Declaraciones de Günter Handke

*Me llega un amigo alarmado y me dice que mi enemigo —siempre tiene uno un enemigo mayor que otro, de modo que sólo tiene un enemigo, y a éste hay que guardarlo como oro en paño, en secreto, como si fuera el único amigo de nuestra vida. En realidad, uno está rodeado de enemigos que nos hacen fructifera la existencia, que nos fabrican la saliva para seguir viviendo. ¿Qué hubiera sido de Unamuno sin Millán Astray? Uno aprecia su existencia desde el punto de vista del desprecio ajeno. Uno vive para que llegue el otoño, que es la época de las entrevistas—.*

*¿Por dónde iba? ¡Ah! Iba por el amigo alarmado —armado por Mallarmé, es decir malarmado, como a ambos nos gusta decir—, que me dice que mi enemigo —él lo controla: me defiende a capa y a espada, le dice sobre qué cosas su enemistad es más positiva, en qué ángulos se excede, en qué lugar cojea su desprecio por mí, o en qué sectores de su pensamiento no es doloroso que se halle de acuerdo con mi enunciado—.*

*De nuevo: ¿por dónde iba? ¡Ah, sí! Mi amigo alarmado sujeta con su mano su pomo porteril, me abre y me dice: "Tu enemigo que me dice que qué raro que te llames Federico".*

*¿Federico?, digo, le pregunto, le interrogo mientras caen del balcón frases de Pío Baroja, que me dice que me calle, que qué me he creído que es esto y que si sigo así bajaré con zapatillas, en zapatillas, de zapatillas, sobre zapatillas, a zapatillas y me abrirá la puerta para introducirme en el pozo en el que hundió a Hemingway.*

*Pero Pío Baroja es un miedoso y nunca bajará con tantas preposiciones, porque bastaba un pañuelo para herirlo en el corazón, levantarlo sobre nuestros cuerpos y hacerlo desaparecer de nuestra vida como un casero asustado.*

*¿Federico?, pregunté yo. "No, no, Silvestre", dijo mi enemigo, según me comunicó el lánguido poeta, que luego me contó la real historia que justifica la falta de interés que por mi rostro literario muestra su amigo y contertulio.*

*"Está enfadado". ¿Está enfadado?, le dije, como un papagayo. "Sí. Por tu entrevista a Günter Handke". ¿Las declaraciones del autor de "El miedo del portero al rodaballo"? "Sí, le han indignado". ¿Y eso? "Este es un mundo difícil, tú sabes. Y no le obligaste a hablar de lo que pasará*



Pío Baroja, gran amigo de Günter Handke.

*en España en otoño, la cantidad de incendios literarios que va a haber, las traducciones que sufriremos".*

*¿Qué más le preocupó, anda, dime la verdad, que siempre te guardas algo.*

*"Nada, me dijo que si no te llamaras Silvestre, las declaraciones de Handke hubieran sido otras. Además, no salió ningún grabado".*

*Sabes qué pasa, es que no había entonces fotografía, y, además, bajaba Baroja con tanta algarabía que no tuve más remedio que meter a Günter Handke dentro de casa y decirle: "Resguárdese, resguárdese, que viene la berza", y él huyó como si viniera Alfonso Grosso recitando a Simon y Garfunkel, guiñándole un ojo a José Manuel Lara y otro al grupo Laredo, como quien se lo sabe.*

*"¿Y las declaraciones todas son verdad?"*

*Sí, todas. Incluso Günter Handke me ha dicho que es la mejor entrevista que se le ha hecho desde que publicó Carta breve para un tambor de hojalata.*

*"Los entrevistados se contentan con la nada y la absoluta miseria, Federico". ■ SILVESTRE CODAC.*

NOTA: Los azares de la vida impresora situaron aquí mismo en el pasado número dos fotos, una de las cuales llevaba un pie erróneo, atribuyendo a Jiménez Losantos, el autor de "Lo que queda de España", el nombre de José-Miguel Ullán. Disculpas.

### El zen y el arte del mantenimiento de la motocicleta

Una curiosa novela (1) que hace furor este verano en la juventud que ha escogido Ibiza y Formentera por dentro de su desencanto y huida de nuestra agostada civilización, que carece de alicientes profundos.

Este simple hecho sirve para valorar su estructura y contenido. Una valoración ambigua, porque de ella puede sacarse de todo. Sin embargo, su autor, un filósofo orientalista que practica el periodismo y es químico como yo y cuya complejidad profesional me es afín, tiene una intención muy diferente.

La novela es francamente interesante, aunque su carga filosófica en numerosas elucubraciones de su autor hacen discutible su factura literaria, porque resultan "pastiches" metidos un poco forzosamente en la trama.

(1) Robert M. Pirsig. Ed. Noguer. Barcelona, 1970.

## GG

### Colección Punto y Línea

Lionel Richard  
**Del expresionismo  
al nazismo**

Hans Heinz Holz  
**De la obra de arte  
a la mercancía**

Alfredo De Paz  
**La crítica social del arte**

Enrico Carontini/  
Daniel Peraya  
**Elementos de  
Semiótica general**

Javier Coma  
**Del gato Félix al gato  
Fritz**  
Historia de los comics

Marcello Giacomantonio  
**La enseñanza  
audiovisual**

Dan Pedoe  
**La geometría en el arte**

### Colección Comunicación Visual

R. L. Birdwhistell  
**El lenguaje de la  
expresión corporal**

Arnau Puig  
**Sociología de las  
formas**

Jean-François Lyotard  
**Discurso, Figura**

Editorial  
Gustavo Gili, S.A.

Sin embargo, eso no quita mérito al mensaje, a la intención didáctica. Se trata más bien que de una novela "ut sic", de un intento pedagógico de introducir aseQUIblemente una enseñanza en el lector. Y así hay que ver su factura, y no al revés.

Es, por tanto, un libro didáctico que utiliza el género de la novela más que una obra de literatura, que tiene como intención hacer arte por el arte, o, al menos, el arte en las letras, y ésa no es la intención básica.

El libro es indudablemente original. Leído sin prejuicios y sin dejarse llevar de la moda "hippy" o "pasota", resulta de indudable interés humano.

Un viaje en moto entre un padre y un hijo, que pasan así sus vacaciones, da motivo para exponer la esencia de una postura zen ante la vida partiendo de la afición al motociclismo y del análisis del arte del mantenimiento mecánico de la motocicleta que posee el protagonista.

Es curioso que un partidario tan decidido del orientalismo y del budismo zen apenas cita a los pensadores que lo crearon o expusieron. En cambio, salen por sus páginas frecuentemente los nombres y las ideas de los filósofos occidentales, y muy particularmente de Kant, que es interpretado de modo vivo, original y profundo. Hume sale también a relucir, así como la nueva física, especialmente el nombre del filósofo matemático Poincaré y el oscuro Whitehead. Reconociendo los valores de Platón y Aristóteles, se pone del lado de los sofistas griegos, criticando muchas cosas de esos dos filósofos cumbre de Occidente.

Las páginas más interesantes son las dedicadas a la filosofía de la calidad, que no sirve solamente de disquisición intelectual o de motivo sociológico de análisis de nuestro mundo, sino también de método didáctico que se propone para enseñar a los alumnos, partiendo el autor de la postura de Mac Luhan de que el medio es más importante que el contenido mismo.

Su "leitmotiv" es drástico y sorprendente: "Yo creo — dice el protagonista — que la metafísica es buena si mejora la vida cotidiana; de lo contrario, más vale olvidarla". Como mantiene también el existencialista Gurdorf y el marxista Henri Lefévre o

mantuvo ayer Merleau-Ponty y el budismo zen; realmente, no hay más filosofía profunda que la que se contiene en lo cotidiano.

Son muy interesantes y plásticas sus disquisiciones sobre el mantenimiento de la moto. La identificación entre motorista y moto, la aplicación mental a su parte mecánica por medio de esta identificación y el uso de nuestra serena y distendida reflexión intuitiva para arreglar la motocicleta tienen una gran profundidad de enseñanza para la vida. Su conclusión final es que "el lugar donde hay que mejorar el mundo está primero en el propio corazón, en la cabeza y en las manos, y de ahí sale al exterior". En una palabra: a través de los hechos cotidianos, profundizados, es como nos acercamos a lo universal, y no con las grandes abstracciones y generalidades que tanto atraen a la mente especulativa del hombre occidental, y así de mal nos va por su ineficacia humana.

En una palabra: un libro digno de leerse y de considerarse despacio. ■ E. MIRET MAGDALENA.

### La reproducción ideológica en la era de las multinacionales

Es frecuente que la izquierda incurra en un error frente al fenómeno imperialista: simplificarlo. Y cuando, además, se trata de relacionar el imperialismo con la cuestión ideológica como arma de reproducción del sistema, se asiste a intempestivas retiradas en nombre de que "los problemas culturales se tratarán más adelante". Se posterga así la elaboración de una política que intente contrarrestar la emisión sistemática de mensajes por otra parte de la burguesía. Las formas en que se interanaliza la cultura de la dominación, y la acción de los aparatos ideológicos en la producción de ideas, son dos cuestiones claves. El investigador belga Armand Mattelart analiza exhaustivamente la segunda y su interrelación con los aparatos estatales (1).

(1) *Multinationales y sistemas de comunicación*, Armand Mattelart. Siglo XXI editores. México, 1977 (acaba de ser distribuido en Español).

Armand Mattelart.

